Vorbemerkung
An Australien wird man nicht als erstes denken, wenn man eine längere Radtour plant – die großen Entfernungen, die Hitze, die Einsamkeit... Und in der Tat sind bei Autoreisenden beliebte Touren wie „Rund um Australien“ für Radfahrer unrealistisch – Australien ist ungefähr so groß wie die USA. 

Auf der anderen Seite ist Australien eines der am meisten „verstädterten“ Länder der Welt. Mehr als 60 % der 21 Millionen Einwohner leben in den fünf Millionenstädten des Landes: Sydney, die Metropole des Staates New South Wales mit über 4 Millionen und Melbourne in Victoria mit knapp 4 Millionen sind deutlich größer als Berlin; Brisbane in Queensland mit fast 2, Perth, die Hauptstadt von West-Australien mit 1,5 und Adelaide in South Australia mit 1,2 Millionen sind mit Hamburg und München vergleichbar. Entsprechend drückend sind die Verkehrsprobleme: ausgedehnte Staus im Berufsverkehr und überlastete Nahverkehrssysteme. Kein Wunder, daß neuerdings das Radfahren als Alternative propagiert wird. Tatsächlich hat z. B. die Radfahrervereinigung im Staate Victoria, bei 5,3 Mio. Einwohnern, 40.000 Mitglieder, es gibt einen „National Ride to Work Day“, und an dem jährlichen mehrtägigen „Great Victorian Bike Ride“ beteiligen sich 5.000 Teilnehmer (vor einigen Jahren waren es einmal 8.500…). Radwege oder abgegrenzte Radfahrer-Fahrspuren gibt es in vielen Orten, zunehmend auch in den Großstädten. Von Autofahrern ist allerdings im Allgemeinen ebenso wenig Rücksichtnahme zu erwarten wie hierzulande, daher ist besonders das Radeln auf Überlandstraßen – trotz Helmpflicht – problematisch. 

Neuerdings gibt es eine Reihe von ausgewiesenen Fahrrad-Wanderwegen, auch in unwegsamen Gegenden, die von den Radfahrervereinigungen unterhalten werden. Auf eigene Faust im Outback unterwegs zu sein, ist allerdings nicht einmal Hardcore-Bikern anzuraten und überhaupt nur unter besonderen Bedingungen möglich: wir trafen einmal jemanden, der die „Canning Stock Route“ befahren hatte, einen 2.000 km langen alten Herdenweg im nördlichen West-Australien. Er benötigte dazu mehrere Monate und zwei Allrad-Begleit-Fahrzeuge… 
Preface
At first glance, you wouldn’t think of Australia when planning an extended bike ride – considering the long distances, the heat, the loneliness… And in fact, the “Round Australia” trip popular with automobile tourists is beyond reach for cyclists – after all, Australia is about the size of the United States.

On the other hand, Australia is one of the most urbanised countries in the world. More than 60 per cent of its 21 million citizens live in the five metropolitan cities: Sydney, the capital of New South Wales with more than four million and Melbourne in Victoria with nearly four million are larger than Berlin, and Brisbane in Queensland (almost two), Perth, the Western Australian capital (1.5) and Adelaide in South Australia (1.2) are comparable to Hamburg and Munich. As are the traffic problems: heavy congestions during rush hours und public transport on the verge of collapsing. No wonder that increasingly cycling is recommended as a partial solution to the problems. In fact, the “Bicycle Association of Victoria” counts 40.000 members (in a state with a population of 5.3 million), they celebrate a “National Ride to Work Day”, and the annual multi-day “Great Victorian Bike Ride” attracts 5.000 people (in one year even 8.500…). Bike paths and separate bike lanes are now common in many cities, including the major ones. Unfortunatley, motorists, as everywhere, are not very prone to looking out for cyclists, therefore using highways for cycling can be problematic, even if bike helmets are compulsory in Australia.

Recently bike trails have been set up in bush areas, maintained by the bicycle associations. Attempting longer rides in the outback, however, is not recommended even for hard-core bikies, and it would be possible only under special provisions: once we met someone who had done the “Canning Stock Route”, a 2.000 kms old cattle trail in the north of Western Australia. He needed several months and two 4WD support vehicles… 

Dagegen organisieren die Radfahrervereinigungen der einzelnen Staaten und auch kommerzielle Veranstalter Touren unterschiedlicher Art (Straße, off-road) und Länge (Tagestouren, mehrere Wochen) und mit unterschiedlichen Anforderungen an die Kondition der Teilnehmer. Oft besteht die Möglichkeit, Räder, Helme, Zelte etc. für die Touren zu leihen. Denn da die touristische Infrastruktur in dem dünn besiedelten Land außerhalb der Metropolen eine Hotelunterbringung für nennenswerte Zahlen von Teilnehmern nicht ermöglicht, ist man meistens aufs Zelten angewiesen. Da Autoreisende in der Regel mit Wohnmobilen unterwegs sind, fehlt auch eine Campingplatz-Kultur, so daß die Fahrrad-Zelttouren Sportplätze, Trabrennbahnen oder landwirtschaftliche Ausstellungsgelände („Showgrounds“) nutzen.

Kleine und größere organisierte Radtouren werden regelmäßig in allen südlichen Staaten veranstaltet, in Western Australia, South Australia, New South Wales und dem Inselstaat Tasmania.

Zwei solche Touren werden in diesem Buche beschrieben. Die eine führte auf dem Mawson Trail in South Australia von Adelaide an der Südküste über fast 900 km nach Norden ins weitgehend unbewohnte (und unbewohnbare) „Outback“, meistens „off road“ im Gelände oder auf „dirt roads“ (Sandwege oder Schotterstraßen). Die zweite führte unter dem Motto Forest, Surf and City (etwa: Wald, Wellen und Großstadt) von Albany an der Südküste des Staates West-Australien auf asphaltierten Landstraßen nach Perth; auch diese war ungefähr 950 km lang.

Fortunately, the Bicycle Associations in the states, and also commercial companies, organise bike rides of varying kinds (on bitumen, off road), length (day trips or several weeks) and physical requirements. In many instances, bikes, helmets, and tents can be rented. As the touristic infrastructure in thinly populated country areas doesn’t provide enough hotel accommodation for larger groups, mostly tents are the alternative. However, as car travellers normally use camper vans there are not enough camp sites available, so the bike tours use football ovals, racetracks or agricultural showgrounds as camp sites.

Shorter or longer bike rides are regularly organised by the biking associations of the southern states: Western Australia, South Australia, Victoria, New South Wales, and the island state of Tasmania.

Two such tours are described in this book. One followed the Mawson Trail in South Australia from Adelaide on the southern coast for nearly 900 kms into the uninhabited (and uninhabitable) outback, mostly off road or on dirt tracks. The other one, bearing the motto Forest, Surf and City went from Albany on the southern coast of Western Australia on bitumen roads to Perth; it was about 950 kms long, too.
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